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Выходит для читателей Пермского края

ЭКОЛОГИЯ / Пермские ученые разработали эффективные технологии очистки 
грунтовых вод и рек

В недра без вреда
Алексей Трапезников

У
щерб, нанесенный окру
жающей среде, может 
обернуться многомилли
онными штрафами для 
предприятий. Избежать 

этого помогут разработки 
пермских ученых, созданные 
специально для компаний добы
вающих и перерабатывающих 
отраслей. О некоторых из них в 
интервью «Российской газете» 
рассказал заместитель директо
ра Естественнонаучного инсти
тута ПГНИУ, заслуженный эко
лог РФ Николай Максимович.

Николай Георгиевич, в каких 
разработках ученых сегодня 
в большей степени заинтере-
сованы добывающие и пере-
рабатывающие компании, 
работающие на террито-
рии Пермского края?

НИКОЛАЙ МАКСИМОВИЧ:В Прикамье 
добыча полезных ископаемых 
ведется более 300 лет. В частно
сти, это месторождения калий
ных солей, нефти, угля, хроми
тов, золота, алмазов и некото
рых других. И деятельность до
бывающих предприятий оказы
вает существенное техногенное 
влияние на окружающую среду. 
Однако до середины XX века на 
экологические проблемы, вы
званные активным освоением 
недр, внимания практически не 
обращали. Сегодня природоох
ранное законодательство обя
зывает предприятия соблюдать 
определенные нормы, поэтому 
они обращаются за помощью к 
ученым и используют разрабо
танные ими технологии для лик
видации ущерба, нанесенного 
окружающей среде, или его 
предупреждения.

Значительный вред наносят 
добыча, переработка, транс
портировка нефти и нефтепро
дуктов. С загрязнением почвы, 
грунтов и поверхностных вод 
нефтепродуктами научились 
достаточно успешно бороться, 
но очистка становится затруд
нительной, когда они достигают 
уровня грунтовых вод. Оттуда 
нефтепродукты попадают в бли
жайшие водные объекты и за
грязняют их. Существующие 
технологии очистки дорого
стоя щие и не обладают высокой 
эффективностью. С их помо
щью грунтовые воды откачива
ют на поверхность, очищают и 
закачивают обратно.

Мы предложили менее доро
гой и более действенный метод, 
который предусматривает за
качку с помощью специальных 
устройств кислорода и культур 

аборигенных микроорганизмов 
в грунтовые воды. Микроорга
низмы разлагают нефтепродук
ты на кислород и углекислый 
газ. Совместно с нашими колле
гами из компании «Лаборато
рия неразрушающего контро
ля» на основе этого метода мы 
разработали и запатентовали 
комплекс очистки грунтовых 
вод, загрязненных растворен
ными нефтепродуктами, и спо

соб очистки грунтовых вод, за
грязненных растворенными 
неф тепродуктами. Натурные 
испытания показали его высо
кую эффективность. Сейчас со
вместно с конструкторским 
бюро ПГНИУ ОКБ «Маяк» в 
рамках гранта министерства 
образования и науки Пермско
го края начинаются работы по 
разработке серийного произ
водства таких устройств, а так

же ферментера для наращива
ния биомассы аборигенных ми
кроорганизмов.

Какие предприятия могут 
быть заинтересованы в при-
менении данной техноло-
гии?

НИКОЛАЙ МАКСИМОВИЧ: Среди по
тенциальных потребителей как 
крупные нефтедобывающие и 
нефтеперерабатывающие пред
приятия, так и сравнительно не
большие нефтехранилища и 
даже автомобильные заправки. 
Дело в том, что практически на 
любом предприятии, где ис
пользуются нефтепродукты, пе
риодически происходят утечки. 
Они могут быть большими или 

не очень, но с годами на глубине 
нескольких метров под произ
водственными мощностями по
является так называемая линза 
— слой углеводородов на поверх
ности грунтовых вод. В случае 
ее попадания в водные объекты 
предприятию придется запла
тить крупный штраф за загряз
нение окружающей среды. 
Наша технология позволяет 
этого избежать. С помощью 
сети скважин мы устанавлива
ем своеобразный барьер на 
пути нефтепродуктов, перено
симых грунтовыми водами. 
Процесс очистки происходит 
достаточно быстро, автономно 
и не требует подключения к 
электрическим сетям.

Разрабатывают ли ученые 
ПГНИУ технологии очистки 
промышленных сточных 
вод?

Н И К ОЛ А Й  М АК С И М О В И Ч :  Конечно, 
ведь они очень актуальны для 
крупных промышленных пред
приятий края. Так, группа уче
ных Пермского классического 
университета совместно с кол
легами из ПНИПУ разработали 
новую технологию очистки про
мышленных стоков от соедине
ний азота. В ее основе — специ
альный реагент, проходя через 
него загрязненная вода посте
пенно очищается от примесей.

Технология уже прошла те
стирование на отстойнике од
ного из предприятий Корпанг
ского железорудного месторож
дения в Карелии. Для проведе
ния испытаний был построен 
водоем глубиной 15 метров и 
объемом 250 кубических ме
тров, оборудованный противо
фильтрационным экраном. Из 
резервуара сточные воды само
теком поступают в систему 
очистки, она состоит из моду
лей, наполненных смесью реа
гентов, среди которых песок, 
железные опилки и уголь, и по
степенно очищается от приме
сей. В результате нитратионы 
восстанавливаются до азота, он 
улетучивается, а ионы металлов 
оседают на геохимическом ба
рьере. После трех стадий филь
трации карьерную воду ожида
ет еще одно препятствие — тор
фяная траншея, там вода окон
чательно очищается.

Тестирование показало хоро
шие результаты: уже после пер
вой стадии очистки новым филь
тром концентрация нитратов 
снизилась до 5—10 миллиграм
мов на литр. При этом предельно 
допустимая концентрация ни
тратов в природной воде состав
ляет 40 миллиграммов на литр.

Есть ли в арсенале ученых 
ПГНИУ технологии, способ-
ные устранить последствия 
техногенных катастроф?

НИКОЛАЙ МАКСИМОВИЧ: Одно из на
ших исследований посвящено 
проблемам загрязнения рек 
Кизеловского угольного бас
сейна изливами кислых вод из 
ликвидированных в начале 
2000х годов шахт, а также сто
ками с породных отвалов. Из
ливы кислых шахтных вод и 
стоки с отвалов содержат боль
шое количество компонентов, 
значительно превышающих 
предельно допустимые концен
трации (железо, магний, марга
нец, бериллий, цинк, свинец и 
другие). Все они негативно 
влия ют на окружающую среду. 
Проще говоря, речки в зоне за
грязнения, особенно Кизел, Се
верная Вильва, Косьва, Усьва, 
стали рыжего (ржавого) цвета. 
Ученые Естественнонаучного 
института ПГНИУ разработали 
и запатентовали новую техно
логию предотвращения обра
зования кислых стоков с отва
лов горнорудной промышлен
ности. В частности, предложи
ли использовать реагентрас
кислитель — побочный продукт 
содового производства, состоя
щий из частиц кальцита, кото
рый можно наносить на по
верхность отвала.

Еще одна технология, пред
полагающая использование не
дорого реагентараскислителя 
для очистки изливов кислых 
шахтных вод, уже прошла испы
тания и показала свою эффек
тивность. В дальнейшем она мо
жет быть применена на всей 
территории Кизеловского 
угольного бассейна.

Как можно предотвратить 
экологические проблемы, ко-
торые могут возникнуть в 
результате освоения недр?

НИКОЛАЙ МАКСИМОВИЧ: Чтобы избе
жать проблем подобного рода, 
необходимо проводить монито
ринг окружающей среды на тер
риториях, где в обозримом бу
дущем предполагается добыча 
полезных ископаемых и по
стройка промышленных объек
тов. Сейчас мы осуществляем 
такой мониторинг на Верхне
камском месторождении ка
лийных солей по заказу компа
нии «ЕвроХим — Усольский ка
лийный комбинат». Совмест
ная работа ученых и представи
телей бизнеса показала, что 
экологические проблемы мож
но предотвратить еще на этапе 
проектирования крупного про
изводственного комплекса. •

На четырех столах | А4

Музей истории Пермского универси-
тета отметил полувековой юбилей
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ТЕХНОЛОГИИ / В ПНИПУ создали способ защиты почв от вредных веществ из солеотвалов

Соль не пройдет
Андрей Устинов

В процессе добычи и перера
ботки калийных солей обра
зуются твердые галитовые 

отходы, которые хранят на соле
отвалах. Они находятся рядом с 
горнообогатительными пред
приятиями. Загрязняющие ве
щества из отходов мигрируют в 
окружающую среду, вызывая 
засоление природных водных 
объектов и почв. Исследователи 
из Пермского национального 
исследовательского политехни
ческого университета (ПНИПУ) 
предложили способ, который 
позволит сократить негативные 
последствия и улучшить эколо
гическую ситуацию.

На сегодняшний день более 
80 процентов мировых запасов 
калийных солей и около 70 про
центов производств удобрений 
на их основе находятся в Рос
сии, Беларуси и Канаде. Круп
ные месторождения также рас
полагаются в Германии и во 
Франции. Отходы производства 
достигают 70 процентов от до
бытой породы. К ним относятся 

твердые галитовые отходы, со
держащие 92—95 процентов 
хлористого натрия, и жидкие 
глинистосолевые шламы, кото
рые включают растворимые и 
нерастворимые компоненты. 
Количество твердых отходов на 
калийных предприятиях в 

Пермском крае составляет бо
лее 270 миллионов тонн, жид
ких — свыше 30 миллионов ку
бических метров.

Солеотвалы представляют 
собой насыпи высотой от 100 до 
130 метров. Твердые галитовые 
отходы содержат хлористый на
трий, галит, доломит, гипс и 
другие примеси. Изза высоких 
углов наклона отвалов и актив
ного растворения солей в усло
виях промывного режима за
грязняющие вещества попада
ют в почву, поверхностные и 
подземные воды. Это может вы
зывать такие последствия, как 
засоление вод, изменение физи
кохимических свойств почв, 
пыление, формирование новых 
биоценозов, не характерных 
для данной территории.

Чем выше содержание за
грязняющих веществ в «теле» 
солеотвала, тем интенсивнее 
протекают процессы наруше

ния природных экосистем. Хра
нение отходов на поверхности 
земли приводит к нарушению 
рельефа и биогеохимических 
процессов в почвенном и расти
тельном покрове, изменению 
химического состава поверх
ностных и подземных вод.

— Экологи ПНИПУ совмест
но с коллегами из Естественно
научного института ПГНИУ из
учили влияние отходов Верхне
камского месторождения ка
лийномагниевых солей на 
окружающую среду, — пояснила 
руководитель проекта, заведую
щая кафедрой охраны окружаю
щей среды ПНИПУ, доктор тех
нических наук, профессор Лари
са Рудакова. — Было предложено 
снизить фильтрацию стоков в 
солеотвалах. В основу способа 
легли ранее известные техноло
гии, усовершенствованные уче
ными с учетом особенностей от
ходов и региональных условий. 
На поверхности солеотвала ис
следователи предложили прове
сти рекультивацию: выровнять 
склон, создать защитный экран 
из глины и создать почвенно
растительный покров.

В частности, исследователи 
провели лабораторный экспе

римент и смоделировали в кон
тейнерах условия рекультива
ции, поместив в них вещество 
солеотвала, различные слои 
глины в качестве защитного 
экрана и образцы зональных 
почв. Затем высадили устойчи
вую к неблагоприятной среде 
травосмесь. Количество семян 
увеличили в два раза по сравне
нию с рекомендациями по ре
культивации. Далее в ходе ис
следований отслеживалась их 
высота, масса и окислительно

восстановительная активность 
в течение 21 дня. Растения, вы
ращенные на соленой поч ве, 
сравнивали с теми, что были 
выращены на почвах без веще
ства солеотвала и глиняного 
экрана.

В результате ученые устано
вили, что при уменьшении за
щитного слоя глины характери
стики растений ухудшались, 
они испытывали окислитель
ный стресс, что говорит о ток
сичности среды и изменении 

состава защитного слоя. Экспе
римент позволил в лаборатор
ных условиях определить опти
мальную толщину глинистого 
слоя, почв и травосмеси для ре
к ул ьт и в а ц и и  с о л е от в а л а .  
В дальнейших планах экологов 
— проведение опытнопромыш
ленных испытаний на террито
риях добычи. •

цифра

70 
процентов
всех калийных удобрений про-
изводится в России, Беларуси  
и Канаде

Новая технология экологов 
ПНИПУ позволит избежать нега-
тивного влияния солеотвалов  
на окружающую среду.

ИССЛЕДОВАНИЯ / Филологи 
и математики объедини-
лись для изучения осо-
бенностей мышления 
человека

Наблюдают мысли

Петр Алексеев

Исследовать особенности мышления человека и его 
поведения в виртуальном пространстве под силу толь
ко команде ученых, представляющих разные научные 
дисциплины. В Пермском государственном нацио
нальном исследовательском университете (ПГНИУ) 
междисциплинарные исследования в рамках этой 
темы на сегодняшний день сосредоточены в лаборато
рии социокогнитивной и компьютерной лингвистики 
филологического факультета, где свои усилия объеди
нили лингвисты и математики вуза.

В частности, на филфаке исследуют поведение лю
дей в виртуальном пространстве. Ученые изучают, 
как с помощью технологий VR люди общаются друг с 
другом и с искусственным интеллектом. Кроме того, 
с помощью виртуального пространства можно по
нять, как человек воспринимает, например, реклам
ные объявления. Для путешествий в виртуальном 
мире исследователи используют графическую плат
форму Unreal Engine, а также дорогостоящий VR
шлем фирмы Vive.

— Эти исследования дадут возможность создавать 
в будущем эффективные коммуникации с помощью 
технологий VR, — пояснил доктор филологических 
наук, профессор кафедры теоретического и приклад
ного языкознания Константин Белоусов. — Пред
ставьте, что учебный процесс в вузах может перейти 

в виртуальное пространство, где студенты видят об
раз преподавателя и образы однокурсников. В том же 
пространстве они могут общаться с искусственным 
интеллектом, облаченным для психологического 
комфорта в антропоморфный образ. Кроме всего 
прочего, виртуальная среда — это широкое поле воз
можностей для проведения тренингов. Нам важно 
сделать ее комфортной для пользователей, ведь пока 
еще они чувствуют себя в ней неуверенно.

Самое удивительное направление исследований 
ученых из лаборатории социокогнитивной и ком
пьютерной лингвистики — изучение мышления чело
века. Ученые ПГНИУ с помощью электроэнцефало
графии наблюдают за электромагнитными импуль
сами мозга человека в процессе его реакции на раз
личные стимулы. Вниманию респондента, облачен
ного в шапочку с большим количеством датчиков, 
предлагают какойлибо образ или ситуацию, а потом 
считывают картину возникающих электромагнит
ных импульсов. Такие системы называются нейроин
терфейсами. По словам исследователей, когда они 
разовьются до достаточно эргономичного уровня, их 
можно будет использовать в быту. Громоздкую ша
почку энцефалографа на голове заменит какойни
будь красивый обруч, который станет своеобразным 
пультом управления.

Сейчас ученые собирают коллекцию паттернов 
(шаблонов), на ее основе в дальнейшем будет состав
лен своеобразный «словарь» реакций человеческого 
мозга на различные образы. Его можно будет исполь
зовать для коммуникаций человека и устройств. На
пример, чтобы силой мысли управлять транспортным 
средством, системами умного дома, умными протеза
ми. Многие разработки в рамках данной тематики, без
условно, будут очень востребованы людьми с ограни
ченными возможностями здоровья. •

КОНКУРС / В Прикамье 
назвали имена лауреа-
тов премии Пермского 
края в области науки

Награда за научный 
труд

Александр Петров

Ежегодно для выявления и поддержки талантливых 
ученых в Прикамье проходит конкурс на присужде
ние премий Пермского края в области науки. Он про
водится по восьми номинациям: физикоматематиче
ские науки, химия и науки о материалах, технические 
науки, медицинские науки, науки о Земле, биологи
ческие и сельскохозяйственные науки, гуманитарные 
науки, социальноэкономические и общественные 
науки.

По каждому из направлений формируется экс
пертная комиссия, которая рассматривает поступив
шие на конкурс работы, анализирует их количе
ственные и качественные характеристики, дает экс
пертную оценку.

— Процедура присуждения премии демократич
на, но качественна, поскольку вклад ученых в науку 
Пермского края оценивают квалифицированные 
специалисты, эксперты в своей области научных ис
следований, — пояснила председатель комиссии по 
социальноэкономическим и общественным наукам, 
декан экономического факультета ПГНИУ, профес
сор Татьяна Миролюбова. — Все работы очень инте
ресные и имеют прямое отношение к Прика
мью — с разных аспектов, но с обязательным 
учетом региональных особенностей.

А К Ц Е Н Т

В  О С Н О В Е  Т Е Х Н ОЛ О Г И И  П Е Р М С К И Х 

У Ч Е Н Ы Х  —  М И К Р О О Р ГА Н И З М Ы , 

К ОТО Р Ы Е  РА З Л А ГА Ю Т  Н Е ФТ Е П Р О Д У К Т Ы 
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А К Ц Е Н Т
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П Р О И З В О Д СТ В А  М И Г Р И Р У Ю Т 

В  О К Р У Ж А Ю  Щ У Ю  С Р Е Д У,  В Ы З Ы В А Я 

ЗАС ОЛ Е Н И Е  В О Д Н Ы Х  О Б Ъ Е К ТО В  И  П О Ч В

На филфаке ПГНИУ исследуют поведение людей в вирту-
альном пространстве.

Технология пермских ученых 
позволяет очистить грунтовые 
воды от нефти и нефтепродуктов.
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ПРИЗНАНИЕ / «Уралкалий» 
вошел в топ-3 ESG-ренкинга 
RAEX

Оценили по реальным 
заслугам

Максим Северов

Один из крупнейших мировых 
производителей калия — компа
ния «Уралкалий» заняла тре
тью позицию в ESGренкинге 
аналитического агентства 
RAEX, заняв при этом первое 
место среди компаний агрохи
мического сектора. Компания 
поднялась на верхние строчки 
рейтинга благодаря последова
тельной реализации ESG
стратегии и развитию ESG
практик, существенно улучшив 
свои позиции по сравнению с 
2021 (28е место) и 2022 (вось
мое) годами.

В результате очередной пе
реоценки агентство RAEX по
высило ESGрейтинг «Уралка
лия» с 68,8 до 76,7 балла, от
метив, что управление ESG
рисками, включающее работу 
с общими экологическими ри
сками, находится на высоком 
уровне.

Компания заняла первое 
место в ренкинге по аспекту S 
(Social), что стало возможным 
благодаря высоким оценкам 
по таким направлениям, как 

работа с человеческим капита
лом и взаимодействие с мест
ными сообществами.

RAEX также высоко оцени
ло корпоративную структуру 
и корпоративную деятель
ность «Уралкалия», отметив, 
что компания традиционно де
монстрирует высокий уровень 
детализации и прозрачности 
публикуемой нефинансовой 
отчетности.

ESGренкинг российских 
предприятий составляется ана
литическим агентством RAEX 
Europe с 2018 года. У каждого 
из трех ESGфакторов, на осно
ве которых готовится итоговый 
сводный рейтинг, три базовые 
составляющие: наличие соот
ветствующих политик и про
грамм с указанием конкретных 
целей, сроков и KPI по их до
стижению, а также покрытием 
ключевых рисков, наличие от
четности, где анализируется ее 
полнота и последовательность, 
эффективность и результаты 
деятельности, которые влияют 
на нивелирование и преду
преждение соответствующих 
рисков.

АПК / Пермские ученые разрабатывают новые 
технологии для повышения урожайности

Формула плодородия

Алексей Трапезников

В 
январе 1913 года со
стоялось официальное 
открытие Пермской гу
бернской сельскохозяй
ственной опытной стан

ции, предназначенной для ре
шения вопросов окультурива
ния бедных дерновоподзоли
стых почв Предуралья. Сегод
ня, спустя 110 лет, это Перм
ский научноисследователь
ский институт сельского хо
зяйства (Пермский НИИСХ), 
который входит в состав Перм
ского федерального исследова
тельского центра Уральского 
отделения Российской акаде
мии наук (ПФИЦ УрО РАН). 
Институт занимается повыше
нием плодородия почв, цифро
визацией, производством вы
сококачественного семенного 
материала, поиском источни
ков биологически активных 
кормов, агрохимическими ис
следованиями, вопросами аг
робиофотоники.

Подробнее о работе инсти
тута в интервью «Российской 
газете» рассказал его директор 
Иван Огородов.

Иван Петрович, научно-ис-
следовательскому учрежде-
нию, которое вы возглавляе-
те, в этом году исполнилось 
110 лет. Какие задачи оно 
решает?

ИВАН ОГОРОДОВ: Наш институт яв
ляется важной составной ча

стью агропромышленного 
комплекса и академического 
научного сообщества. Он про
шел долгий путь: от небольшой 
опытной станции до научно
исследовательского аграрного 
учреждения и в настоящее вре
мя является проводником со
временных технологий в сель
скохозяйственной отрасли 
Пермского края. Сохранив 
традиции, материальнотехни
ческую базу и основной кол
лектив, институт с 2017 года 
начал новую страницу своей 
истории, войдя в состав ПФИЦ 
УрО РАН.

У нас несколько направле
ний деятельности. Одно из них 
— разработка и внедрение тех
нологий повышения плодоро
дия почв. Традиционные и но
вые технологии ученых инсти
тута проходят испытания на 
нашем опытном поле недалеко 
от села Лобаново. В частности, 
здесь изучаем, что происходит 
с почвами и сельскохозяй
ственными культурами при 
интенсивном антропогенном 
воздействии. Технологии, про
шедшие испытания, тиражи
руются — в дальнейшем их бе
рут на вооружение аграрные 
предприятия.

Еще одно направление дея
тельности связано с разработ
кой научных основ производ
ства и применения биологиче
ски активных кормов, стиму
лирующих иммунную систему 
сельскохозяйственных живот
ных и птицы. Ученые институ
та проводят полевые и лабора
торные исследования с целью 
разработки технологии возде
лывания культур, содержащих 

иммуностимулирующие ве
щества, например, левзеи саф
лоровидной и эспарцета пес
чаного. Кроме того, в ходе опы
тов изучалось воздействие 
кормовых добавок, содержа
щих иммуностимулирующие 
вещества, на организм круп
ного рогатого скота. В резуль
тате нам удалось создать кол
лекцию многолетних кормо
вых культур из 62 образцов, в 
том числе 25 образцов дикора
стущей флоры Пермского 
края. Исследования по этой те
матике продолжаются, в част
ности, мы разрабатываем тех
нологию получения семян 
данных культур.

То есть Пермский НИИСХ 
занимается еще и семено-
водством?

ИВАН ОГОРОДОВ: Да, это важное на
правление нашей работы. На
учные сотрудники и специали
сты производственного под
разделения с помощью имею
щейся техники и оборудова
ния размножают и доводят до 
товарных объемов семенной 
материал, селекцией которого 
занимаются наши партнеры 
из ряда научных центров в 
разных регионах России. В 
дальнейшем семенной мате
риал у нас приобретают сель
скохозяйственные предприя
тия. Ежегодно аграрии Перм
ского края используют поряд
ка шести тысяч тонн семян вы
сокой репродукции. Из них 

1,5—2 тысячи тонн — наша про
дукция. Это элитные семена 
зерновых, многолетних трав, 
зернобобовых и масличных 
культур. Свою долю на семен
ном рынке мы намерены уве

личивать. Кстати, хотелось бы 
искренне поблагодарить руко
водство Пермского края за по
мощь в пополнении матери
а л ь н о те х н и ч е с к о й  б а з ы 
Пермского НИИСХ.

Среди распространяемых 
культур есть семенной ма-
териал, который замещает 
импортную продукцию?

ИВАН ОГОРОДОВ: Конечно. Напри
мер, сейчас местные произво
дители сосредоточены на зару
бежных сортах картофеля, сре
ди которых «гала», «ред скар

лет» и некоторые другие. Мы 
предлагаем аграриям и лич
ным подсобным хозяйствам 
переходить на отечественные 
сорта, в том числе на те, семен
ной материал которых мы раз
множаем. Также предлагаем 
местным производителям сор
та зерновых, выведенные рос
сийскими селекционными цен
трами из Новосибирска, Улья
новска, Екатеринбурга, Киро
ва, Владимирской области и 
Подмосковья. В нашем ассор
тименте есть такие важные 
продовольственные и фураж
ные культуры, как рожь, пше
ница, тритикале, овес, ячмень, 
горох, вика, рапс, лен, фацелия 
и горчица. Это продукция вы
сокого качества, она обеспечи
вает хорошую урожайность и 
востребована на внутреннем и 
внешнем рынках.

В Пермском крае много 
предприятий, выпускаю-
щих удобрения. С какими и 
как вы сотрудничаете?

ИВАН ОГОРОДОВ: Действительно, в 
Прикамье таких предприятий 
достаточно, поскольку в регио

не ведется добыча и переработ
ка полезных ископаемых. Но 
иногда удобрения можно полу
чить из побочных продуктов 
производства. Так, мы сотруд
ничаем с добывающими ком
паниями. После переработки 
руды, богатой калийными со
лями, образуются шламы, а их 
можно использовать как удо
брения. Еще примеры — побоч
ные продукты Пермской пти
цефабрики, Пермского целлю

лознобумажного комбината 
(ПЦБК) и ряда других, которые 
тоже можно использовать в ка
честве источников органики. 
Наша задача в этом направле
нии — проанализировать их эф
фективность, отработать про
мышленную технологию при
менения. В прошлом году мы 
использовали на собственных 
полях порядка 10 тысяч тонн 
органики с ПЦБК и сейчас ак
тивно изучаем, какие дополни
тельные меры нужны для повы
шения плодородия и урожай
ности.

Как Пермский НИИСХ вне-
дряет наукоемкие техноло-
гии в сельском хозяйстве?

ИВАН ОГОРОДОВ: Ежегодно на базе 
нашего опытного поля мы про
водим выставку «Агрофест», 
где представляем все новые 
научные разработки. На вы
ставку приглашаем крупных 
поставщиков и экспертов.  
В прошлом году, например, на 
площадке «Агрофеста» про
шла демонстрация техники и 
оборудования для агропро
мышленного комплекса, вы
ставка животноводства и пле
менного дела. Участникам 
представили более 200 видов 
современной сельскохозяй
ственной техники и техноло
гического оборудования. Спе
циализированные машины 
привезли 17 компаний Перм
ского края, Свердловской, Ки
ровской и Челябинской обла
стей, а также Беларуси и ази
атских стран. Еще 22 произво
дителя показали лучшее пле
менное поголовье молочного и 
мясного крупного рогатого 
скота. Мы активно продвигаем 
цифровые технологии в агро
промышленном комплексе. 
После оцифровки собствен
ных полей научные сотрудни
ки лаборатории прецизион
ных технологий, или, проще 
сказать, точного земледелия, 
начали оказывать такие услу
ги для аграрных предприятий 
Пермского края. Так что Перм
ский НИИСХ ощутимо влияет 
на развитие аграрной отрасли 
Пермского края. •
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62 образца
многолетних кормовых куль-
тур — в коллекции ученых Перм-
ского НИИСХ.

Директор Пермского НИИСХ Иван 
Огородов (справа) с сотрудника-
ми института на опытном поле.

Тритикале (гибрид пшеницы и ржи) «цекад 90». Семенной материал 
этой культуры производит для сельхозтоваропроизводителей 
Пермский НИИСХ.

ESG ПОКАЗАТЕЛИ КОМПАНИИ «УРАЛКАЛИЙ»
Источник: raex-rr.com

Тема Вес Оценка
71
74
52
71
77

91

75
84
83�

E

S

G

Природные ресурсы
Загрязнение
Изменение климата
Общие экологические риски
Человеческий капитал
Корпоративная социальная
ответственность

Общие социальные риски
Корпоративная структура
Корпоративное поведение

10,3%
10,3%
9,6%
5,5%
13,6%

11,3%

9,1%
16,4%
13,9%

Производственные активы компании включают пять рудников и семь 
обогатительных фабрик, расположенных в Березниках и Соликамске.

КСТАТИ

В очередной раз Российский союз промышленников и предпринимате-
лей (РСПП) включил «Уралкалий» в список отечественных компаний — 
лидеров в области устойчивого развития, корпоративной ответственно-
сти и отчетности. По итогам 2022 года «Уралкалий» сохранил свои пози-
ции в высшей группе А индексов «Ответственность и открытость» и 
«Вектор устойчивого развития».
Индекс «Ответственность и открытость» анализирует качество раскры-
тия компаниями информации в сфере корпоративной социальной ответ-
ственности, а также определяет приоритетные направления для лидеров 
российского бизнеса в области устойчивого развития.
Индекс «Вектор устойчивого развития» анализирует динамику деятель-
ности компаний, его основная цель — оценка изменений основных соци-
ально-экономических и экологических показателей предприятий за 
определенный период.
Индексы РСПП по устойчивому развитию, корпоративной ответствен-
ности и отчетности составляются с 2014 года. Цель проекта — создание 
инструментария независимой оценки деятельности компаний для про-
движения системного представления об устойчивом развитии и корпо-
ративной ответственности, а также повышения уровня прозрачности и 
качества управления в этой области.
С 2017 года индексы РСПП включены в международную базу данных по 
рейтингам и индексам в области устойчивого развития. •

ПРОЕКТЫ / В Перми создадут 
центр восточноазиатских 
исследований

Путь на Восток

Александр Петров

В Пермском государствен
ном национальном исследова
тельском университете 
(ПГНИУ) на базе филологиче
ского факультета создадут 
центр восточноазиатских ис
следований. Новое подразде
ление вуза будет ориентирова
но прежде всего на изучение 
китайского и японского язы
ков, культуры и литературы 
этих стран.

В центре восточноазиат
ских исследований абитури
ентам предложат программы 
подготовки бакалавров в рам
ках образовательного направ
ления «Педагогическое обра
зование»: профили «Русский 
язык как иностранный и ки
тайский язык» и Management 
in Education для китайских 
студентов на английском язы

ке. Основу преподавательско
го состава центра составят со
трудники кафедр теоретиче
ского и прикладного языко
знания и русской литературы 
филологического факультета, 
которые уже несколько лет по
могают студентам ПГНИУ по
стигать тайны китайского и 
японского языков, литерату
ры и культуры Востока. Также 
к преподаванию будут привле
кать аспирантов из Японии и 
Китая, которые обучаются в 
Пермском университете.  
В планах — взаимодействие с 
университетами Китая и веду
щими вузами России, реали
зую щими программы подго
товки по востоковедению.

Руководить новым подраз
делением филфака будет из
вестный исследователь лите
ратуры и культуры Китая Бо
рис Кондаков. •

ЭКСПЕРИМЕНТЫ / Удалось 
выяснить, почему выхо-
дят из строя навигаци-
онные системы беспи-
лотников

Ослепленные                
климатом

Сергей Молотов

Дорогие беспилотные летающие аппараты с оптиче
скими навигационными системами под влиянием не
которых климатических факторов могут быть уязви
мы. К такому выводу пришли физики Пермского госу
дарственного национального исследовательского уни
верситета (ПГНИУ), проведя серию экспериментов. 
Результаты их работы будут интересны известным 
производителям беспилотников, применяемых для 
съемки земной поверхности с большой высоты и дру
гих целей.

Исследование ученых ПГНИУ было посвящено не
обычному эффекту, который потенциально мог при
вести к отключению навигационных систем лета
тельного аппарата. Он возникал при отсутствии ка
кихлибо жестких воздействий, например, града или 
сильного ветра, а также сильных магнитных полей.

Сотрудники лаборатории интегральной фотоники 
физического факультета ПГНИУ в первую очередь 
начали анализировать надежность оптических нави
гационных систем дронов. Сегодня большинство 
производителей беспилотных летательных аппара
тов используют независимые навигационные систе
мы на основе гироскопов. Активное развитие и не
прерывное совершенствование элементной базы во
локонной и интегральной оптики в последние деся
тилетия привело к появлению нового типа инерци
альных датчиков угловых перемещений — волоконно
оптических гироскопов. Их основным отличием и 
преимуществом является отсутствие подвижных де
талей и устойчивость к ускорениям и вибрациям. Та
кие системы ориентируются в пространстве без 
спутников и достаточно компактны. В основе опти
ческих гироскопов целый километр очень тонкого 
оптического волокна, смотанного в катушку диаме
тром несколько сантиметров.

По словам заведующего молодежной лаборатори
ей интегральной фотоники физического факультета 
ПГНИУ Романа Пономарева, самый ценный и слож
ный компонент в оптическом гироскопе — модулятор 
фазы, который производят на основе кристалла нио
бата лития. Онто и привлек в первую очередь внима
ние ученых в ходе исследований.

— Ниобат лития с виду ничем не примечательный 
прозрачный кристалл, его можно принять за обыч
ную стекляшку, — пояснил ученый. — На самом деле 
он является «сердцем» оптического гироскопа. В 
ходе исследований нам удалось выяснить, что при из
менении температуры в кристалле начинает дей
ствовать пироэлектрический эффект, его величина 
пропорциональна перепаду температуры. В случае 
резкого нагрева контрастность оптического светово
да (способность удерживать свет) может падать до 
критических значений. Это приводит к оптическим 

потерям в системе — мощность оптического сигнала 
падает в 10 000 раз. Ситуация похожа на то, как если 
бы изпод трамвая на повороте вдруг убрали рельсы, 
если считать поток света трамваем, а волновод — 
рельсами.

Эксперименты показали, что для восстановления 
работы навигационной системы в некоторых случаях 
потребуется около 50 минут. За это время заряды 
внутри кристаллической решетки перераспределя
ются и волновод возвращается в исходное состояние. 
Для того чтобы это определить, ученые провели экс
перименты по охлаждению и постепенному нагрева
нию шести образцов фотонных интегральных схем. 
Одновременно с изменением температуры образцы 
проверялись на рефлектометре, который регистри
ровал, в каком именно месте происходит утечка оп
тического сигнала.

Ученым удалось выяснить, при каких обстоятель
ствах начинают возникать проблемы в работе опти
ческих навигационных систем. Для этого они смоде
лировали процесс их использования в беспилотни
ках. Летательный аппарат поднимается на несколько 
километров над поверхностью земли и на этой высо
те попадет в зону низких температур до –40°C. По за
вершении полета он опускается и попадает в более 
теплые слои атмосферы. Чем выше температурный 
контраст, тем сильнее проявляется пироэлектриче
ский эффект, который ослепляет оптические навига
ционные системы. Такой режим использования дро
нов характерен, например, для стран с жарким кли
матом, где разница температурных режимов у по
верхности земли и высоко в небе значительна.

Чтобы исключить нежелательный пироэлектриче
ский эффект, достаточно поместить оптическую на
вигационную систему беспилотного летательного 
аппарата в термостатирующую конструкцию — она 
не позволит электронике быстро замерзнуть, а по
том быстро согреться.

По словам Романа Пономарева, исследованием 
ученых ПГНИУ уже заинтересовались отечественные 
производители оптических гироскопов для летаю
щих дронов. С его помощью они изменят технологи
ческий процесс и сделают свою продукцию более на
дежной. Кроме беспилотников разработка увеличит 
защищенность квантовых сетей связи и квантовой 
криптографии, в которых используются оптические 
компоненты той же конструкции. •

Исследованием ученых ПГНИУ  
уже заинтересовались отечественные  

производители оптических гироскопов  
для летающих дронов. С его помощью  

они изменят технологический процесс и 
сделают свою продукцию более надежной

Ученым удалось выяснить, при каких обстоятельствах 
начинают возникать проблемы в работе оптических нави-
гационных систем беспилотников.
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Награда за научный 
труд

Участник Камской археологической экспедиции ПГНИУ Мария 
Мингалева рассказывает об уникальных находках на территории 
социо культурного пространства «Завод Шпагина».

ИСТОРИЯ / Пермские археологи 
нашли артефакты, 
проливающие свет 
на развитие города

Открытия на глубине

Петр Алексеев

Более 1650 индивидуальных 
древних находок — итог работы 
одной из команд Камской ар
хео логической экспедиции 
ПГНИУ с января по конец апре
ля прошлого года на террито
рии социокультурного про
странства «Завод Шпагина». 
Предметы, пролежавшие под 
глубоким слоем почвы не одну 
сотню лет, дают представление 
о том, как строился и развивал
ся город Пермь, какие привыч
ки и увлечения были у его пер
вых жителей.

Пермь молодая
Напомним, на территории 

социокультурного простран
ства «Завод Шпагина» в обо
зримом будущем появится но
вое здание Пермской художе
ственной галереи. В соответ
ствии с законодательством о 
сохранении культурного на
следия до начала строитель
ства участок предоставлен ар
хеологам ПГНИУ для проведе
ния раскопок. Благодаря по
стройке отапливаемых анга
ров работы велись в том числе 
в зимнее время.

— Самые ранние наши на
ходки на территории завода 
Шпагина датируются первой 
половиной XVIII века, — пояс
нила сотрудница Камской ар
хеологической экспедиции 
Мария Мингалева. — Именно в 
это время создавалось первое 
промышленное предприятие 
города — медеплавильный за
вод на реке Егошихе. Находки 
более поздних периодов связа
ны со становлением Перми как 
губернского города и его даль
нейшим превращением в ин
дустриальный мегаполис.  
В частности, они рассказыва
ют об истории паровозоре
монтного завода.

По словам Марии Мингале
вой, среди индивидуальных 
находок много монет. В основ
ном это пятаки времен Екате
рины II. Но есть и более ранне
го производства — серебряные 
чешуйки, которые чеканились 
при Петре I.

Еще одна уникальная на
ходка — часть (створка) склад
ной медной иконы. Она доста
точно миниатюрна — всего два 
с половиной сантиметра в ши
рину и пять сантиметров в вы
соту. Предположительно, 
складная икона содержала 
шесть образов, то есть по три 
на каждой створке. Такие ико
ны обычно брали в дальнюю 
дорогу.

Кроме того, археологами 
найдены статуэтки, пуговицы, 
фрагменты керамической посу
ды, предметы быта, женские 
украшения. Есть и детские 
игрушки, но очень мало. Это 
свидетельствует о том, что в за
водском поселке проживало не 
так много семей с детьми.

Большинство находок хоро
шо сохранились — влажный 
грунт плохо пропускает кисло
род. Поэтому среди них есть 
кожаная обувь, лапти, бере
стяные сумкитуеса и другие 
предметы из растительных ма
териалов, которые при другом 
стечении обстоятельств время 
не пощадило бы.

Главное открытие археоло
гов — фрагмент бревенчатой 
дороги и элементы дренажной 

системы, датируемые первой 
половиной XVIII века. Ученые 
считают, что это часть Соли
камского тракта — первой и 
главной государственной 
пермской магистрали, соеди
нившей Егошихинский завод с 
Мотовилихинским, Оханским, 
ЮгоКамским и Соликамским 
заводами. К сожалению, раз
местить в музее экспонат не
возможно, он останется толь
ко на фотографиях.

Все индивидуальные архео
логические находки были пред
ставлены в цехе № 4 социо
культурного пространства  
«Завод Шпагина». Здесь же 
ученыеархеологи выступили с 
лекциями о проведенных рас
копках и их значении для нау
ки. В дальнейшем все находки 
будут переданы в Пермский 
краеведческий музей, где про
должится их изучение.

Древнее селища
По словам директора Кам

ской археологической экспе
диции ПГНИУ Михаила Пере
скокова, за год было проведе
но немало разведочных архео
логических работ. В результа
те участникам экспедиции 
удалось обнаружить несколь
ко новых исторических памят
ников. Два из них — поселения 
людей, живших в эпоху ранне
го железного века (первая по
ловина I тысячелетия до на
шей эры). Они расположены 
рядом с другими исторически
ми памятниками ананьинской 
и гляденовской культуры на 
территории Пермского райо
на. Вероятно, оба поселения 
принадлежали одной общине, 
где проживали предки совре
менных пермяков.

— В эпоху Великого пересе
ления народов (IV—VIII века 
нашей эры) жители этих посе
лений покинули родные места 
и ушли на север и юговосток, 
на более мелкие притоки 
Камы, — пояснил Михаил Пере
скоков. — Причиной стали кли
матические явления: широкая 
камская пойма, которая на 
протяжении нескольких тыся
челетий была основным ре
сурсом и местом проживания 
людей, заболачивалась и ста
новилась непригодной для ве
дения привычного хозяйства, 
основанного на скотоводстве.

Загадка Гражданской 
войны

В Перми стартовала уни
кальная поисковая экспедиция 
Русского географического об
щества. Ученые и дайверы по
пытались разобраться в одной 
из самых интересных загадок в 
истории Гражданской войны в 
Прикамье — затоплении речно
го флота адмирала Александра 
Колчака. Перед экспедицией, 
длившейся неделю, были изуче
ны архивные документы, чтобы 
определить точный периметр 
поисков. В результате дайверы 
и подводные приборы обнару
жили три судна времен Граж
данской войны.

— Из официальных источни
ков известно, что Камская фло
тилия Колчака насчитывала 
около 200 судов, — пояснил до
цент кафедры истории и архео
логии ПГНИУ Григорий Голов
чанский. — В акватории Камы, 
Чусовой и Сылвы в конце 
1918 года находилось огромное 
количество лодок, барж, кораб
лей, ранее курсировавших по 
Каме и Волге. Часть судов пере
оборудовали для последующего 
участия в военных действиях.

В 1919 году при отступле
нии из Перми белых войск 
большая часть кораблей реч
ной флотилии сгорела в порту 
Левшино в результате пожара 
на складе с топливом. Корабли 
были сожжены намеренно или 
их гибель оказалась случай
ной? На этот вопрос еще пред
стоит ответить ученым. •

Самые ранние наход-
ки археологов ПГНИУ 
на территории  
завода Шпагина  
датируются  
XVIII веком

ПРИОРИТЕТ / Как решить вопрос кадрового дефицита?

Инженерный лифт
Фрина Пантелеева

С 
проблемой дефицита 
кад ров в ПАО «ПНППК» 
столкнулись еще в нуле
вых годах. Для растущих 
потребностей производ

ства необходимы квалифици
рованные инженеры, кон
структоры и рабочие. В каче
стве решения было предложе
но создать систему непрерыв
ного технического образова
ния с раннего возраста.

П р о е к т  « И н ж е н е р н ы й 
лифт» реализуется с 2012 года, 
сегодня это уже выстроенная 
система сетевого взаимодей
ствия между производствен
ной площадкой ПНППК и дет
скими учебными заведениями, 
вузами, учреждениями сред
него профессионального обра
зования. Ведется важная рабо
та по повышению престижа 
инженерной профессии и мо
тивации подрастающего поко
ления к получению техниче
ских знаний.

Суть проекта в последова
тельном выстраивании и 
управлении траекториями 
профессионального развития 
школьника, студента и молодо
го специалиста.

Проект состоит из несколь
ких этапов. На первом прово
дится анализ рынка труда и по
требности предприятий в ин
женерных кадрах. В последние 
годы она постоянно увеличива
ется. Нужны работники, обла
дающие полным набором ком
петенций, стремящиеся к про
фессиональному росту, гото
вые непрерывно развиваться.

На втором этапе происходит 
привлечение школьников к на
учному инженерному творче
ству. Для них на регулярной ос
нове проводятся профессио
нальные пробы, практики и экс
курсии на ПНППК и в профиль
ные лаборатории вузов с целью 
знакомства с современным 
производством. Организуются 
мероприятия технической на
правленности для школьников: 
олимпиада «Фотоника» и 
школьная секция всероссий
ской конференции по волокон
ной оптике «Юниор».

Поощряется участие ребят 
во всероссийских и междуна
родных инженерных конкур
сах и чемпионатах. Так, участ
ники проекта «Инженерный 
лифт» ежегодно занимают вы
сокие места на Международ
ной выставке юных изобрета
телей — International Exhibition 

for Young Inventors (IEYI).
Основными партнерами 

проекта на втором этапе вы
ступают политехническая 
школа «Фотоника», реализую
щая программы инженерного 
образования, и детский техно
парк «Кванториум Фотоника», 
где ежегодно обучаются более 
восьми тысяч детей по допол
нительным образовательным 
программам.

Третий этап — вовлечение 
студентов в научнотехниче
скую и инновационную дея
тельность. Работает система 
целевого обучения по актуаль
ным специальностям. Компа
ния тесно сотрудничает с кафе
драми пермских вузов. Среди 
них кафедра нанотехнологий и 
микросистемной техники 
(ПГНИУ), кафедры фотоники, а 
также фотоники и оптоэлек
тронного приборостроения 
(ПНИПУ). Научнообразова
тельный центр ПНППК прово
дит совместные занятия для 
студентов ПГНИУ и ПНИПУ. С 
2022 года партнерские отно
шения налажены с другими фа
культетами пермских вузов и с 
вузами Новосибирска, Санкт
Петербурга, Казани и Москвы.

Четвертый этап — это адап
тация и развитие сотрудников 
уже внутри компании. Для 
успешной интеграции в рабо
чие процессы подготовлен 
курс для вновь принятых спе
циалистов, предполагающий 
знакомство с компанией, доку
ментами, производственной 
системой. На период до шести 

месяцев за молодым специали
стом закрепляется наставник, 
который совместно с руково
дителем составляет его инди
видуальный план развития.

Пройдя через систему меро
приятий проекта «Инженер
ный лифт», молодой специа
лист становится частью кадро
вого резерва не только для ПАО 
«ПНППК», но и для всего про
мышленного кластера Перм
ского края. Такие сотрудники 
более подготовлены и мотиви
рованы, они понимают специ
фику производственных про
цессов, легче адаптируются.

Проект ежегодно масштаби
руется.

В 2022 году число участни
ков, вовлеченных в проект, су
щественно выросло и превыси
ло пять тысяч человек, 108 из 
них трудоустроились в компа
нию. Сегодня в ПНППК трудоу
строены и продолжают работу 
711 участников проекта (23 
процента от общего количе
ства работников предприя
тия). Благодаря этому компа
ния в последние годы молоде
ет: средний возраст сотрудни
ков в  2022  году составил 
42 года.

Совместно с центром ком
петенций НТИ «Фотоника» 
были запущены три сетевые 
программы магистратуры: с 
ПГНИУ, СПбГЭУ «ЛЭТИ», МГУ 
имени Огарева. Впервые в Рос
сии совместно с ПНИПУ и 
СПбГЭУ «ЛЭТИ» для студен
товбакалавров запущена уни
кальная программа двойных 
дипломов. Летом прошлого 
года прошел конкурс «Умник
Фотоника», в котором приняли 
участие более 100 соискателей 
со всей страны, 35 из них в фи
нале представили свои разра
ботки с применением фотони
ки как сквозной технологии.

Осенью состоялся шестой 
научнопросветительский фо
рум «Ни дня без науки», в нем 
приняли участие более тысячи 
школьников и студентов со все
го края. Успешно прошла инже
нерная смена для детей на базе 
ГДК «Восток» .  В  декабре 
2022 года проект «Инженерный 
лифт» получил награду «Лидер 
Пермского края» в номинации 
«Молодежная политика». •

ПАО «ПНППК» привлекает школь-
ников к научному инженерному 
творчеству в рамках проекта 
«Инженерный лифт».

В этом году была подана 61 заявка от 11 на
учноисследовательских организаций. Лау
реатами первой степени стали 17 человек. 

Среди них заведующий лабораторией подземной 
утилизации углерода Института механики сплошных 
сред Уральского отделения Российской академии 
наук — филиала ПФИЦ УрО РАН, кандидат физико
математических наук Денис Голдобин, получивший 
премию за научную работу «Макроскопическая ди
намика ансамблей стохастических осцилляторов»; 
заведующая кафедрой пропедевтики внутренних бо
лезней № 2 Пермского государственного медицин
ского университета имени академика Е. А. Вагнера 
Наталья Козиолова за научную работу «Разработка и 
совершенствование методов диагностики, контроля 
лечения сердечной недостаточности в условиях раз
вития социально значимых заболеваний»; профес
сор кафедры общего языкознания, русского и коми
пермяцкого языков и методики преподавания язы
ков Пермского государственного гуманитарнопеда
гогического университета Иван Подюков за научную 
работу «Языковое своеобразие русской народной 
культуры Пермского края» и другие видные ученые 
Западного Урала.

В День российской науки, 8 февраля, победители 
по каждому направлению получат премии первой и 
второй степени в размере 200 и 100 тысяч рублей со
ответственно, а также звание «Лауреат премии 
Пермского края в области науки». •

ИССЛЕДОВАНИЯ / Ученые изучили опасные природные явления, 
губящие деревья

Торнадо в уральских лесах
Сергей Молотов

Ветровалы — опасные природ
ные явления, наносящие 
урон лесному хозяйству.  

В некоторых районах страны 
ущерб от них даже больше, чем 
от лесных пожаров. Не стал ис
ключением и Пермский край. 
По словам доцента кафедры 
картографии и геоинформати
ки ПГНИУ, доктора географиче
ских наук Андрея Шихова, ве
тровалы в регионе возникают 
периодически. Подробнее о сво
ей исследовательской работе он 
рассказал в интервью «Россий
ской газете».

Андрей Николаевич, расска-
жите, как возникла идея изу-
чать опасные природные яв-
ления и их влияние на лесные 
богатства. 

АНДРЕЙ ШИХОВ: Один из научных 
проектов, в котором я участво
вал, был связан с космическим 
мониторингом лесов, находя
щихся в аренде компании «Со
ликамскбумпром» — крупней
шего лесопользователя Перм
ского края. Мы выявляли по 
снимкам вырубки разных лет и 
последствия пожаров 2010—
2011 годов, оценивали их пло
щади. Но среди прочих повреж
дений лесов обнаружили не
сколько сравнительно узких (до 
500—700 метров) и протяжен
ных (до 50 километров) полос 
поваленного леса в Гайнском и 
Юрлинском районах. Наличие 
таких полос можно объяснить 
только прохождением мощных 
торнадо. Довольно быстро уда
лось установить и дату смерчей 
— 7 июня 2009 года. Первая по
пытка систематизировать дан
ные о шквалах и смерчах в ре
гионе была предпринята в 2013—
2014 годах. Тогда удалось обна
ружить еще ряд неизвестных ра
нее случаев. Стало понятно, что 
смерчи в Пермском крае — не 
единичное явление. 

Мои более опытные коллеги 
не раз говорили об огромных 

перспективах развития данной 
тематики. Такого же мнения 
придерживался известный кли
матолог Александр Чернокуль
ский из Института физики ат
мосферы РАН, с которым у нас 
сложился творческий союз. Он 
сразу понял, что спутниковые 
снимки ветровалов открывают 
большие возможности для ис
следования климатологии смер
чей, причем эта информация ни
когда еще не принималась во 
внимание. Александр Черно
кульский начал большую работу 
по созданию новой климатоло
г и и  с м е р ч е й  в  Р о с с и и  с 
2015 года, мое исследование 
сразу органично вошло в боль
шой проект под его руковод
ством как один из основных ис
точников информации. За после

дующие годы мы собрали огром
ную базу данных о смерчах и ве
тровалах в лесах (более 1300 ве
тровалов, из них свыше 750 вы
званы смерчами), опубликовали 
множество статей в зарубежных 
и российских научных журна
лах, главная из которых — о кли
матологии смерчей в Северной 
Евразии. Нам впервые удалось 
оценить частоту возникновения 
и пространственное распределе
ние смерчей объективным спо
собом, не зависящим от плотно
сти населения.

Кто и почему заинтересован 
в разработанной вами ме-
тодике оценки последствий 
ветровалов?

АНДРЕЙ ШИХОВ: Полученные сведе
ния о ветровалах позволили 
впервые оценить значимость 
этого явления в масштабах всей 
страны и отдельных регионов, 
сравнить их с другими губи
тельными факторами, такими 
как нашествия вредных насеко
мых, болезни деревьев, лесные 
пожары, незаконные вырубки. 
Если рассматривать Россию в 
целом, то ущерб от ветровалов в 
десятки раз меньше, чем от по
жаров. Но если мы возьмем ев
ропейскую часть страны, то 
разница всего в три с половиной 
раза раза, а в некоторых регио

нах потери лесов от ветровалов 
в разы больше, чем от пожаров, 
например, в соседней с нами 
Кировской области.

Кроме того, это важно для 
различных проектов автомати
зации мониторинга лесов. Поло
жительные примеры такого со
трудничества уже есть. Так, дан
ные о ветровалах использова
лись при создании системы мо
ниторинга лесов Пермского 
края в рамках проекта «Умный 
лес» и послужили основой для 
обучения нейросети, которая 
сейчас используется для автома
тического распознавания по
вреждений лесов (в том числе и 
ветровалов) по спутниковым 
снимкам. Работа велась нами для 
ITкомпании «Инногеотех». За
казчиком всего проекта высту
пило министерство природных 
ресурсов, лесного хозяйства и 
экологии Пермского края.

Наша работа также позволи
ла оценить реальную повторяе
мость сильных смерчей (с ин
тенсивностью F3 и более) в раз
личных регионах России, а эта 
информация должна учиты
ваться при строительстве неко
торых особо опасных производ
ственных объектов. •

цифра

750 
ветровалов,
вызванных смерчами, обнару-
жили ученые по спутниковым 
снимкам за последние годы

ТЕХНОЛОГИИ / В Перми под-
вели результаты кон-
курса «УМНИК-
Фотоника»

Мастера света

Александр Петров

Победителями конкурса научнотехнических разрабо
ток «УМНИКФотоника» стали пять ученых из Перми. 
Они представили на суд жюри конкурса, который 
длился два года, приборы, созданные на основе техно
логий фотоники. Каждый из победителей получит по 
500 тысяч рублей на доведение своих идей до реаль
ных продуктов.

Напомним, «УМНИКФотоника» призван выявить 
уникальные технологические проекты молодых уче
ных. Конкурс организован Фондом содействия инно
вациям (ФСИ), региональным Агентством инвести
ционного развития, центром компетенций НТИ «Фо
тоника», ПАО «ПНППК» и Пермским научноиссле
довательским политехническим университетом. По
бедителями стали 27 молодых ученых из 19 вузов и 
научных институтов Перми, Москвы, Санкт
Петербурга, Новосибирска, Пензы, Новочеркасска 
(Ростовская область), Владивостока и Казани.

В числе победителейпермяков — ученые из 
ПГНИУ Андрей Козлов с проектом «Зольгеля техно
логии производства кристаллов фотонных инте
гральных схем на оксиде алюминия для датчиков фи
зических величин» и Людмила Жикина с проектом 
«Волоконнооптические датчики для определения 
рН растворов в умеренно кислых и щелочных сре
дах». Среди лидеров и Сергей Безматерных из Перм
ского авиационного техникума имени А. Д. Швецова, 
предложивший на конкурс проект «Установка поли
рования волноводов, фотонных интегральных схем и 
оптоволоконных компонентов», а также студент 
ПНИПУ Евгений Казанцев, он разработал волокон
нооптический датчик для измерения вязкости рео
логически сложных сред. Устройство Евгения может 
пригодиться для контроля качества изготовления гу
стых красок, лаков, клеев, битумов и прочих высоко
вязких продуктов.

— Сегодня востребованы технологии измерения 
вязкости реологически сложных продуктов порядка 
400 паскальсекунд и выше, — пояснил Евгений Ка
занцев. — Применяемые на предприятиях устройства 
для непрерывного измерения вязкости имеют огра
ниченный диапазон либо невысокую точность.

Еще один победитель конкурса — преподаватель 
детского технопарка «Кванториум Фотоника» Ста
нислав Советов — разработал аналог модуля тестиро
вания оптических сигналов. Прибор способен опре
делять выходную и входную мощности излучения, 
длину волны, передавать и записывать данные на 
компьютер. Блок управления SFPмодулем представ
ляет собой электронную плату, на которой размеще

ны элементы управления. После сборки модуль уста
навливается в металлический корпус и подключает
ся к источнику питания.

По словам разработчика, устройства измерения и 
излучения света должны иметь высокую точность. Они 
изготавливаются в основном для научных исследова
ний и стоят достаточно дорого. Поэтому целью опыт
ноконструкторской работы стало создание доступно
го источника и приемника излучения на основе недо
рогих SFPмодулей, которые в большом количестве ис
пользуют в телекоммуникационных сетях. Новая раз
работка удешевит проведение экспериментов в обла
сти фотоники в три раза. В частности, это коснется ла
бораторных исследований на крупных предприятиях, 
в образовательных и научноисследовательских уч
реждениях. А в дальнейшем затронет и производство 
фотонных компонентов, например, оптических линий 
связи для телекоммуникационных компаний.

В прошлом году конкурс «УМНИКФотоника» 
прошел в Пермском крае во второй раз. Благодаря 
грантам ФСИ работу над своими проектами смогут 
продолжить еще 20 молодых ученых. Итоги будут 
подведены в 2024 году. •

Повреждения лесов ветровалами 
видны на снимках с орбиты 
Земли.

Опытно-конструкторские работы участников конкурса 
«УМНИК-Фотоника» проходили в специализированных 
лабораториях.

По 500 тысяч рублей получат победители 
конкурса «УМНИК-Фотоника»  

на реализацию своих проектов
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ЭКОЛОГИЯ / Биологи 
ПГНИУ создали 
Красную книгу почв 
Пермского края

Редкая земля

Александр Петров

Многолетний труд ученых ПГНИУ помог создать Крас
ную книгу почв Пермского края. В нее занесены редкие 
и исчезающие виды земляных покровов. Региональные 
власти придали научной работе исследователей прак
тическую направленность — ими утвержден перечень 
редких почв, которые надо сохранять и изучать.

Работа по подготовке Красной книги почв началась 
более 10 лет назад. Была поставлена первоочередная 
задача — выделить категории охраняемых почв и вы
явить ареалы их распространения в регионе. Предпо
лагалось определить природные объекты, которые не
обходимо охранять в интересах сбережения природно
го почвенного и биологического разнообразия.

По словам доктора биологических наук, заведую
щей кафедрой физиологии растений и экологии почв 
биологического факультета ПГНИУ Ольги Еремчен
ко, имеющиеся в настоящее время региональные по
чвенные карты, как правило, не содержат информа
цию о почвах, подлежащих особой охране. Дело в 
том, что редкие виды почв занимают небольшие тер
ритории и в прошлом не выделялись почвоведами.

— В ходе исследований мы установили, что в При
камье редкие почвы формируются на выходах перм
ских пород: известняках, красноцветных глинах, 
песчаниках, конгломератах, — пояснила Ольга Ерем
ченко. — Их особенности обусловлены горными поро
дами, характерными для геологического периода 
Пермского моря, которое существовало на Западном 
Урале 250 миллионов лет назад. Образование редких 
почв может быть обусловлено также особым сочета
нием экологических факторов. Так, например, ред
кие почвы, очень богатые гумусом, обнаружены в до
линах некоторых уральских рек. Все выявленные 
нами редкие почвы являются эталонными, то есть со
хранившими природное строение и свойства. Они 
подлежат охране с целью дальнейшего изучения.

Всего учеными на территории Прикамья выявле
но 24 вида редких почв. Это, например, бурозем ти
пичный, карболитозем темногумусовый, псаммозем 

гумусовый на древнеаллювиальных отложениях и 
некоторые другие. Среди исчезающих видов — агро
темногумусовая почва на древнеаллювиальных отло
жениях, а также агросерая почва, агротемносерая 
почва и агрочернозем глинистоиллювиальный на 
элювиальноделювиальных отложениях.

Большинство исчезающих видов почв находятся в 
Кунгурском районе. Сейчас они активно использу
ются в сельском хозяйстве, а потому подвержены 
эрозии (смыву на склонах). Ученые считают, что 
вредное влияние на почвы, вызванное деятельностью 
сельскохозяйственных предприятий, следует пре
кратить. •

ОБРАЗОВАНИЕ / Музей истории 
Пермского университета 
отметил полувековой юбилей

На четырех столах

Константин Бахарев

Этот небольшой музей открыт 
каждый день, и сюда может 
зай ти каждый, кому интересна 
история Пермского классиче
ского университета. Среди 
экспонатов здесь и девичья 
куртка из стройотряда, густо 
увешанная значками, и кусоч
ки папируса, неведомыми пу
тями попавшие из Древнего 
Египта в Пермь.

В январе музей истории 
Пермского университета от
метил свой 50летний юбилей. 
Музей был открыт 10 января 
1973 года согласно приказу 
ректора вуза Виктора Петро
вича Живописцева. Первым 
его директором стала Ольга 
Зонова, при которой стал фор
мироваться фонд документов 
по истории университета. 
 В 1976 году директором ста
новится Александр Стабров
ский, именно им в 1981 году 
была открыта первая постоян
но действующая экспозиция.

— На выставке были пред
ставлены рассказы о сотруд
никах университета, — говорит 
Валерия Яковлева, замести
тель директора музея истории 
ПГНИУ. — В том числе об участ
никах Великой Отечественной 

войны. Также тут размещались 
сведения об истории создания 
и деятельности нашего вуза.

С небольшими изменения
ми экспозиция просущество
вала сорок лет. Но осенью про
шлого года, в ходе подготовки 
к юбилею, ее полностью поме
няли. В основу новой выставки 
была положена концепция че
тырех столов. Всем известно, 
что мир держится на трех ки
тах, а новая идея музейщиков 
заключается в том, что Перм
ский университет держится на 
четырех столах. И это не мета
фора. У каждого экспоната на 
старых столах своя история.

Вот деревянный, с множе
ством ящиков стол одного из 
ректоров Андрея Александро
вича Рихтера, видного физио
лога, академика. Он в окруже
нии экспонатов миниэкспо
зиции «Ректорыустроители», 
это и снимки, и приборы сто
летней давности. Тут же, на од
ном из прозрачных стендов, 
обозначены ректоры, возглав
лявшие Пермский универси
тет в разные годы. Он так и на
зывается: «О чем размышлял 
ректор, сидя за столом?»

По мнению музейных ра
ботников, все они мечтали о 
развитии вуза, но каждый 
посвоему. Без сомнения, 
астроном Константин Покров
ский в 1916 году думал об ор
ганизации с нуля 25 кафедр. 
Химик Николай Култашев и 
математик Абрам Безикович — 
о том, как сохранить универ
ситет, разделенный фронтом 
Гражданской войны. Историк 
Николай Оттокар пытался 
примирить классический уни
верситет и большевистскую 
культурную политику.

Второй стол включен в ми
ниэкспозицию «Профессора и 
преподаватели». Центральное 
место на нем занимает чудо вы
числительной техники совет
ских времен — арифмометр 
«Феликс», серьезная машина. 
На ней можно вычитать, умно
жать, складывать и делить. А 
рядом стенды, посвященные 
женщинамученым, преподава
телям и профессорам.

Еще одна опора универси
тетской жизни, появившаяся 
при советской власти, совер
шенно уникальна. Это стол из 
парткома вуза. На небольшой 
выставке об общественной 
жизни Пермского университе
та представлены газета с изве
стием о начале очередного 
съезда коммунистической 
партии, шахматы, старый фо
тоаппарат и подозрительного 
вида талмуд, открывать кото
рый не рекомендуется.

— Мы хотели показать, что 
кроме учебы существовал 
огромный пласт жизни уни
верситета, — поясняет Валерия 
Яковлева. — Был не только 
партком, но еще и комитет 

комсомола, студком. Они за
нимались организацией сту
денческой самодеятельности, 
спортивных соревнований, 
студотрядов. Все это часть на
шей истории.

И, конечно, самый главный 
кит, на котором держится весь 
университет, — студенческая 
парта. Музейщики постарались 
обустроить эту небольшую экс
позицию от души. На столе кур
совые работы, потрясающие 
нынешних студентов тем, что 
написаны от руки. Сбоку вот
кнуты шпаргалки — обязатель
ный, хотя и строго преследо
вавшийся способ сдачи экзаме
нов. Тут же девичья куртка со 
множеством значков — свиде
тельство работы в стройотря
дах. А на стенде – образцы сту
денческих граффити. Молодежь 
всегда любила самовыражаться 
с помощью надписей в самых 
неожиданных местах, универ
ситет не стал исключением. 
«Лектор гонщик», «Да здрав
ствует советская власть», «А 
меня зовут Чибонхомяк». Кол
лекция студенческих граффити 
— тоже свидетельство времени.

Музей истории Пермского 
университета официально ос
нован в 1973 году, но среди его 
экспонатов есть и древние. Это 

потому, что с момента основа
ния вуза при нем был открыт 
музей древностей и изящных 
искусств. Так полагалось во 
всех императорских универси
тетах. Сегодня его коллекции 
включены в фонды музея исто
рии Пермского университета.

Самая большая коллекция 
античности и древнеегипет
ских древностей Прикамья 
также находится здесь. С ней 
связаны несколько запутан
ных историй, которые за дав
ностью лет, видимо, уже не 
разгадать никому.

Музей древностей и изящ
ных искусств создавался как 
кабинет наглядных пособий 
при историкофилологиче
ском факультете. Экспонаты 
покупали и за счет казны, и с 
помощью меценатов, того же 
Николая Мешкова, основателя 
университета. 

Правда, не все шло гладко, 
ведь в стране бушевала Граж
данская война. В 1918 году 
приобрели у Арона Фроловича 
Эльтермана, известного пе
тербургского антиквара, 1800 
предметов эпохи античности, 
но в Пермь коллекция попала 
только в начале 1920х годов. 
Занимался ее доставкой Алек
сей Шмидт, известный египто
лог, первым, кстати, описав
ший знаменитый пермский 
звериный стиль.

Еще одна значительная 
часть коллекции древностей 
оказалась в Пермском универ
ситете в 1922 году. Ранее экс
понаты, в том числе древне
египетские папирусы, принад
лежали генералу Александру 
Пальникову, жившему в 
СанктПетербурге. В 1917 году 
он умер, а его коллекция бла
годаря усилиям того же Алек
сея Шмидта через несколько 
лет попала в Пермь.

Однако по воле бюрократов 
все эти собрания древностей в 
одночасье исчезли из вуза. Му
зей древностей в 30х годах 
XX века располагался в здании 
педагогического факультета. 
Его преобразовали в самостоя
тельный вуз, туда и передали 
все античные и древнеегипет
ские экспонаты. Вместе, кста
ти, с профессорской библиоте
кой. С этим не смирился Отто 
Бадер, создатель школы перм
ских археологов. В 1950е он 
добился того, чтобы коллекции 
вернули в университет. Библио
теку возвратить не удалось.

В музее истории Пермского 
университета можно увидеть и 
замечательные изделия импера
торского Строгановского худо
жественного училища. Керами
ческие ендовы, кувшины, а еще 
предметы домашнего обихода, 
назначение которых точно не
известно, и ученые периодиче
ски с удовольствием дискутиру
ют о том, для чего они нужны и 
зачем вообще изготовлены. •

В основе новой композиции музея истории Пермского университета 
столы, за которыми трудились ректоры вуза, профсоюзные работники 
и студенты.

МЕДИЦИНА / Новый антибиотик успешно борется 
с патогенными микроорганизмами

Микробам даст отпор

Петр Алексеев

У
ченые Пермского нацио
нального исследователь
ского политехнического 
университета (ПНИПУ) и 
Пермского государствен

ного медицинского универси
тета имени академика Е. А. Ваг
нера разработали новый анти
биотик и изучили его эффек
тивность против микроорга
низмов, «живущих» в совре
менных больницах, а также в 
эталонных штаммах бактерий. 
Исследование подтвердило, что 
новая разработка успешно по
давляет патогенные микроор
ганизмы.

Сейчас одной из проблем 
здравоохранения является 
устойчивость микроорганиз
мов к современным видам анти
биотиков. Поэтому при созда
нии новых лекарств используют 
антимикробные пептиды — ве
щества на основе лейкоцитов 
крови здоровых людей. Они об
ладают бактерицидным дей
ствием по отношению к широ
кому спектру патогенов. Этим 
же путем пошла группа иссле
дователей из ПНИПУ, результа
том их работы стал новый пеп
тидный комплекс.

— Антимикробные пептиды 
— перспективное средство для 
борьбы с микроорганизмами, 
вызывающими заболевания в 
больничных условиях, — поясни
ла руководитель проекта, про
фессор кафедры химии и био
технологий ПНИПУ, доктор ме
дицинских наук Лариса Волко
ва. — Они участвуют в формиро
вании врожденного и приобре
тенного иммунитета и являются 
частью защитного механизма 
организма животных и челове
ка. Технология производства ле
карственных препаратов из 
этих веществ включает забор 
крови у здоровых доноров и вы
деление лейкоцитарной массы. 
Полипептиды получают из био
логических объектов с помо
щью ультразвуковой обработки. 
При воздействии определенных 
частот на «белые» клетки крови 
изменяется их проницаемость. 
Мы оптимизировали данный 

способ, чтобы получить новые 
соединения.

Разработка пермских уче
ных способна быстро атаковать 
клеткимишени. Она обладает 
широким спектром действия, в 
том числе по отношению к 
штаммам, устойчивым к другим 
антибиотикам. Так как некото
рые из них могут разрушать 
клетки, их чаще используют для 
терапии заболеваний наруж
ных покровов и слизистых, без 
внутривенного применения. 
Избирательное действие веще
ства обеспечивается различием 
между мембранами клеток бак
терий и человека. Эукариотиче
ские клетки, в отличие от бакте
риальных, содержат ядро с на
следственным аппаратом орга
низма и органоиды.

Новый антибиотик уже ис
пытан на клинических штам
мах бактерий. В частности, экс
перименты показали, что он 

хорошо справляется с грампо
ложительными и грамотрица
тельными бактериями. Чтобы 
получить образец препарата, 
исследователи растворили 0,03 
грамма сухого вещества в трех 
миллилитрах жидкой питатель
ной среды. Бактерии для экспе
римента выделили на базе од
ной из клинических больниц 
Перми.

С помощью метода серий
ных разведений в специальном 
бульоне удалось определить ми
нимальную концентрацию ве
щества для подавления боль
шинства штаммов бактерий — 
0,43 миллиграмма на литр. Наи
большая концентрация была ха
рактерна в отношении штамма 
синегнойной палочки — 2,5 мил
лиграмма на литр. Антибиотик 
с высокой эффективностью по
давлял клинические штаммы 
золотистого и эпидермального 
стафилококков, а также кишеч
ной палочки.

Результаты исследования 
найдут применение при созда
нии природных антибиотиков 
нового поколения. •

Новый антибиотик пермских уче-
ных хорошо справляется с грам-
положительными и грамотрица-
тельными бактериями.

ТЕХНОЛОГИИ / Как заме-
нить импортные компо-
ненты в производстве 
целлюлозы

Отбелят по‑своему

Андрей Устинов

В прошлом году стоимость офисной бумаги и изделий 
из целлюлозы на отечественном рынке значительно 
возросла, поскольку компоненты для ее изготовления 
производители закупали за рубежом. Ученые Перм
ского национального исследовательского политехни
ческого университета (ПНИПУ) разработали метод, 
позволяющий очистить и отбелить целлюлозу без при
менения дорогостоящих импортных компонентов и 
хлопкового сырья.

Одним из ключевых этапов производства целлюло
зы является отбелка. На этой стадии сырье обрабатыва
ют химическими веществами, которые меняют белиз
ну целлюлозы настолько, чтобы из нее можно было из
готовить бумагу и картон высокого качества. Традици
онно для этого продолжают использовать хлор или 
хлорсодержащие реагенты, однако мировые тенденции 
технологического развития требуют экономичных и 
экологически более безопасных способов обработки.

В основе нового метода производства, предложен
ного учеными ПНИПУ, — замена импортного хлопко
вого сырья отечественной древесиной, а дорогостоя
щих импортных отбеливателей сравнительно недо
рогой перекисью водорода. Метод может быть при
меним как для производства бумаги, так и для даль
нейшей химической переработки, например, с целью 
получения вискозных тканей или пороха. При этом 
появляется возможность решить проблему обеспече
ния технологического суверенитета за счет отече
ственного сырья и компонентов.

— В современных схемах отбелки целлюлозы перок
сид водорода часто используется как белящий реагент, 
— пояснила доктор технических наук, профессор аэро
космического факультета ПНИПУ Фирдавес Хакимова. 
— Известно также, что его можно использовать как в 
щелочной, так и в кислой среде. Поэтому мы предполо
жили, что возможно провести весь цикл отбелки цел
люлозы с использованием лишь одного окислительного 
реагента. В отличие от других способов в этом случае 
процесс несколько упрощается за счет того, что отбел
ка проводится при атмосферном давлении.

Схемы отбелки древесной целлюлозы оказалось 
достаточно, чтобы получить сырье, пригодное в даль
нейшем для изготовления взрывчатых веществ, эма
лей и лаков. Однако не удалось достичь уровня белиз
ны, необходимого для производства вискозы. Поэто
му в производственный процесс был включен также 
этап обработки целлюлозы с чередованием щелоч
ной и кислой ступеней. Он дал искомые результаты.

Таким образом, ученым удалось получить древес
ную целлюлозу разных назначений с использовани
ем всего одного окислительного отбеливающего реа
гента — пероксида водорода. Полученный продукт со
ответствует требованиям к пороховой целлюлозе и 
нормам ГОСТ 59823 на вискозную целлюлозу перво
го сорта. Применение разработанной технологии в 
промышленных условиях позволит решить проблему 
импортозамещения в процессе изготовления целлю
лозы и существенно удешевить продукты, произве
денные на ее основе. •

Всего учеными Пермского классического 
университета на территории Прикамья 

выявлено 24 вида редких почв
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ИССЛЕДОВАНИЯ / Лекарство от болезни Альцгеймера 
разрабатывают с помощью роботизированных систем

Умный скрининг
Сергей Молотов

Ученые химического факуль
тета Пермского государ
ственного национального 

исследовательского универси
тета (ПГНИУ) стараются уско
рить реализацию важного науч
ноисследовательского проекта 
по разработке веществ, на осно
ве которых может быть создано 
лекарство от болезни Альцгей
мера. С этой целью они автома
тизируют исследовательские 
процессы, используя для анали
за огромных массивов данных 
технологии искусственного ин
теллекта.

Напомним, подходы к тести
рованию новых веществ в 
ПГНИУ разрабатывают сотруд
ники лаборатории эксперимен
тальной фармакологии химиче
ского факультета. Они проводят 
различные доклинические ис
следования, в том числе на жи
вотных. Изучаются и другие 
виды биологической активно
сти, в том числе противовоспа
лительная и анальгетическая, а 
также токсичность некоторых 
препаратов. При этом главным 
направлением в работе лабора
тории является психофармако
логия — раздел фармакологии и 
психиатрии, изучающий дей
ствие лекарственных и других 
биологически активных ве
ществ на психическую деятель
ность человека.

— В настоящее время мы из
учаем нейродегенеративные за
болевания. К таковым, в частно
сти, относится достаточно рас
пространенная сегодня болезнь 
Альцгеймера, — пояснил заве
дующий лабораторией экспери
ментальной фармакологии 
Александр Андреев. — Для этого 
используем специальную гене
тическую модель подопытных 
животных — мышей линии 
5xFAD, с которыми работаем. 
Зачатки болезни появляются у 
таких мышей уже на третьем 
месяце жизни. Далее изменения 
накапливаются, и к девятому 
месяцу наступает прогрес
сирующая деменция с потерей  

памяти, нарушением большин
ства функций организма и не
способностью поддерживать 
самостоятельную жизнедея
тельность.

На пожилых животных уче
ные проверяют вещества, кото
рые могут быть потенциальны
ми лекарствами. Специально 
для таких экспериментов их 
синтезируют еще в одной лабо

ратории химического факульте
та. Задача исследователей — 
проанализировать огромное 
количество данных. Их собира
ют посредством наблюдения за 
подопытными животными.

В ходе реализации научно
исследовательского проекта 
процесс решили автоматизиро
вать с помощью роботизиро
ванных систем. Так, для изуче
ния мышей на базе лаборатории 
была построена специальная 
система — особая модификация 
комплекса СДА (комплекс изу

чения спонтанной двигатель
ной активности). Именно она 
стала основным инструментом 
изучения скорости течения 
нейродегенеративных заболе
ваний у подопытных животных. 
Комплекс представляет собой 
большой стеллаж со множе
ством клеток, оснащенных ка
мерами, сенсорами и источни
ками света. С его помощью осу

ществляют мониторинг — дли
тельное отслеживание особен
ностей поведения мышей и вы
явление патологий.

Инженеры и программисты 
помогают фармакологам разра
батывать аппаратуру и специ
альные алгоритмы, способные 
уловить на видео признаки бо
лезни у подопытных животных. 
Так, например, если мышь за
бьется в судорогах, машинное 
зрение уловит отклонение в по
ведении животного и обратит 
на него внимание исследовате

лей на определенном отрезке 
видеозаписи. Благодаря инно
вационному оборудованию ис
следовательский процесс суще
ственно ускорился.

Важную часть в исследова
нии занимает тест «Водный ла
биринт Морриса». Он позволяет 
оценить работу долговремен
ной памяти мышей, их способ
ность ориентироваться в про
странстве и способность обу
чаться. Так оценивается работо
способность важных структур 
мозга животных и выявляются 
отклонения от нормы.

Особый интерес в рамках ис
следовательской программы 
представляет поиск ранних 
маркеров заболевания. В част
ности, это поведение, качество 
сна, память, подвижность и лю
бопытство подопытных живот
ных. Чтобы все их отследить, не
обходимо обработать большой 
массив данных с помощью ме
тодов deep maсhine learning. Ра
бота в этом направлении ведет
ся совместно с зарубежными 
партнерами из Института Вейц
мана (Израиль). •
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Для проведения исследований 
ученые используют специальную 
генетическую модель подопыт-
ных животных — мышей линии 
5xFAD.
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